

Don Quijote de la Mancha

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

AÑO II

Núm. 82

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

(PAGO ADELANTADO)

En la capital al mes..... 1 peseta
Fuera de la capital trimestre..... 3 pesetas

DIRECTOR-PROPIETARIO

D. EMILIO BERNABEU Y NOVALVOS

CIUDAD-REAL 18 DE ABRIL DE 1903.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

CALATRAVA, 19

SE PUBLICA

LOS MIÉRCOLES Y SÁBADOS

Anuncios y comunicados á precios convencionales

Horas plácidas.

Una calma aparente, presagio de futuras tormentas, caracteriza en estos días la marcha de la política española. Cuantos asuntos se ponen á discusión parecen más bien preparativos de lucha en perspectiva que reales y efectivos combates. Estamos dentro de un período de interinidad forzosa y se deja sentir por todas partes ansias de que termine rápidamente ese estado de inquietud y zozobra.

Nos pasamos media vida los españoles pensando las cosas y ordenando los consabidos preliminares. Luego viene el tiempo de ejecutar, de convertir en obras los pensamientos y se observa siempre que todos aquellos ensayos, fueron desproporcionada sinfonía de una ópera mezquina y ruín.

Es cierto que los sucesos imponen ahora un compás de espera necesario, pero al ver como en otros países se aprovecha el tiempo, una sombra de desaliento pasa ante nuestros ojos y sentimos á la par el aguijón de la envidia y el remordimiento que produce el deber incumplido.

Mientras consumen nuestras energías y agota nuestro entusiasmo las inevitables agitaciones de un período que bien podemos llamar constituyente, mientras toda la península anda preocupada con los pequeños y bajos asuntos de personal que eso son, si se juzga serenamente, los negocios electorales, mientras un soplo de egoísmo barre nuestra patria, otros países más afortunados, estudian y discuten los problemas más difíciles, los asuntos que ofrecen mayor interés, las cuestiones de vida ó muerte para lo porvenir.

Los parlamentos de toda Europa, se muestran en un estado de actividad verdaderamente extraordinaria y no hay nación donde sus representantes no trabajen con ahínco ejemplar.

Francia discute con minucioso cuidado sus presupuestos y de paso aborda puntos de tanta dificultad como la duración del servicio militar, el monopolio de los alcoholes, la ley de asociaciones, el fomento de las Bellas Artes y mil asuntos más.

Alemania pone todo su empeño en desarmar el socialismo concediendo á los obreros grandes ventajas y procura salir airosa de sus negociaciones internacionales en América. Bulsv, primer ministro del imperio, hace prodigios en el parlamento alemán sosteniéndose firme ante las embestidas de las minorías.

Italia también piensa en su ejército y los asuntos coloniales son objeto de interesantes debates, compitiendo con Alemania en el exámen de las consecuencias que puede traerle la insurrección de Marruecos.

Acaba de abrirse el Senado en los Estados Unidos y ya resuenan allí dos fundamentales cuestiones, la de trazado del canal de Panamá obra que apasiona todos los ánimos y el tratado de comercio con Cuba, del cual esperan considerables beneficios los norteamericanos.

¿Y para qué proseguir? Sería excitar

más y más el propio dolor de nuestra impotencia.

Únicamente podría esperarse de la repetición del ejemplo que surgiese el deseo intenso y vivo de imitar á los que nos aventajan en voluntad ¡y es tan problemática esa esperanza!

Si por lo menos este plazo preventivo que sufrimos, fuera para caminar luego rápidamente utilizando las fuerzas recuperadas, todo podría ser bien empleado.

LA PREGUNTA DE LA NIÑA

Madre mía, yo soy niña;

No se enfade, no me riña,

Si fiada en su prudencia,

Desahogo mi conciencia,

Y contarlo solicito

Mi desdicha ó mi delito,

Aunque muera de rubor.

Pues Blasillo el otro día,

Cuando mismo anocheceá,

Y cantando desuadada

Conducía mi mandada,

En el bosque, por acaso,

Me salió solito al paso,

Más hermoso que el amor.

Se me acercó temeroso

Me saluda cariñoso,

Me repite que soy linda,

Que no hay pecheo que no rinda

Que si río, que si lloro,

A los hombres enamoro,

Y que mato con mirar.

Con estilo cortésano

Se apodera de mi mano,

Y entre dientes, madre mía,

No sé bien qué me pedía;

Yo entendí que era una rosa,

Pero él dijo que otra cosa,

Que yo no le quise dar.

¿Sabe usted lo que decía

El taimado que quería?

Con vergüenza lo confieso,

Mas no hay duda que era un beso;

Y fué tanto mi sonrojo,

Que irritada de su arrojo,

No sé cómo no morí.

Mas mi pecho enternecido

De mirarle tan rendido,

Al principio resistiendo,

Él instando, yo cediendo,

Fué por fin tan importuno,

Que en la boca, y sólo uno,

Que me diera permití.

Desde entónces, si le miro,

Yo no sé por qué suspiro,

Ni por qué si á Clori mira

Se me abrasa el rostro en ira;

Ni por qué, si con cuidado

Se me pone junto al lado,

Me estremezo de placer.

Siempre orillas de la fuente

Busco rosas á mi frente,

Pienso en él y me sonrío,

Y entre mí le llamo mío,

Me entristezco de su ausencia,

Y deseo en su presencia

La más bella parecer.

Confundida, peno y dudo,

Y por eso á usted acudo,

Dígame, querida madre,

Si sentía por mi padre

Este plácido tormento,

Esta dulce que yo siento

Deliciosa enfermedad.

Diga usted con qué se cura

O mi amor, ó mi locura,

Y si puede por un beso,

Sin que pase á más exceso,

Una niña enamorarse

Y que trate de casarse

A los quince de su edad.

DIONISIO SOLDA.

EL VIOLÍN DE ANDRÉS

CUENTO

Se llamaba Andrés, y era músico, tocaba bastante regularmente el violín; pero tenía un defecto, que le gustaba un poquito, una miaja, como él decía, toda clase de bebidas, digo, todas no, porque el agua aseguraba muy serio que la bebía muy de tarde en tarde.

No obstante este vicio, casi siempre tocaba en la orquesta de algún teatro, debido más á sus chirigotas y cierto graacejo de que no carecía que á su habilidad en el violín.

Una temporada tuvo la mala suerte de tropezar con un director de orquesta muy exigente, de esos que todo lo quieren llevar á punta de lanza, y Andrés, que estaba acostumbrado á faltar á una porción de ensayos, á llegar tarde casi todas las noches, y á veces hasta dormirse en la misma orquesta, arregló su conducta un poco; los primeros días renegaba de su negra suerte, y hablaba pestes del maestro. Pronto se cansó de su buen cumplimiento, y á los pocos días empezó á hacer de las suyas. En la primera falta que hizo, el maestro le reprendió; hizo la segunda, y volvieron á amonestarle; pero tanto caso hacía él de las amonestaciones como si le hablaban de la Persia.

Una noche, además de llegar comenzada la función, se presentó bastante trastornado por los efectos del alcohol, hasta el punto que al sentarse, cayó al suelo abrazado á un atril y rompiendo un contrabajo que estaba próximo. Le reprendió agriamente el director, y Andrés replicó con una de aquellas gracias con que á veces desarmaba el furor de los maestros, porque no había más remedio que reirse; pero el director que no entendía de gracias, y con gran serenidad le dijo que estaba despedido de la orquesta, que al día siguiente no tocaría más en el teatro.

—¡Pues sí tocaré!—dijo Andrés con mucha fiema.

—¡Ya lo veremos! ¡Dejaría yo de ser maestro si vuelve á sentarse en la orquesta!

—¡Ya lo verá cómo toco!—seguía diciendo Andrés á sus compañeros.

Quedaron así las cosas, y á la noche siguiente entraba Andrés con su violín bajo del brazo, y con un billete de delantera de paraíso que había comprado, llegó á su localidad y se sentó.

A poco rato los músicos de la orquesta empezaron á afinar los instrumentos y á colocarse en sus puestos; subió el maestro á su sillón y en seguida echó una mirada hacia el sitio de Andrés, y al ver que no estaba, dijo con satisfacción:

Ya sabía yo que no se atrevería á presentarse.

Dió con la batuta en el atril para que se preparasen, y no bien sonaron los primeros acordes de la sinfonía, cuando se oyó un violín en el paraíso que tocaba lo mismo; era Andrés que, sentado en su delantera, ejecutaba muy serio su papel como si estuviera en la orquesta.

Los silbidos, las risas y la intorven-

ción de los acomodadores y guardias hizo que tuviese que pararse la orquesta, hasta que á empellones sacaron á Andrés fuera del teatro.

Á la noche siguiente tocaba éste, como de costumbre, en la orquesta.

Su ocurrencia le valió el perdón del maestro y empresario.

A. DELGADO CASTILLA.

GUÍA DEL AGRICULTOR

La riqueza en España

Dice un esclarecido tratadista, que solamente la abundancia de elementos minerales contenidos en el subsuelo, aun supuesta la pobreza de la capa laborable, bastaría para hacer de España el país más rico de la tierra, si supiera someterse á una explotación.

Lo mismo acontece respecto del suelo, que mediante el trabajo científico, es capaz de abundantísima producción. Gandía, Vélez-Málaga, Denia, Orihueña, Motril, Almuñécar y otros hermosos paraísos del litoral, producen caña de azúcar, batata, boniato y algodón; Cáceres, naranjas, limas y limones; todas ésas comarcas, con Ecija, Lobres y Molo; se prestan admirablemente también al cultivo del algodón, café y tabaco; la magnolia, la chirimoya, la malvarrosa de Cuba, la habichuela de Egipto, el árbol del Coral, la acacia del Océano, el mispero del Japón y diversas especies de nopales se dan con extraordinario éxito.

La vegetación leñosa de la Sierra de Córdoba es verdaderamente magnífica. Sevilla, enriquecida por una tierra diluvial, ofrece grandes rodales de encinas, olmos, granados, acebuches, castaños, pinos, piñoneros, sin contar la vid y el olivo que constituyen su principal riqueza. Llano feraz sobre toda ponderación, tiene no obstante grandes áreas incultas, desiertas y sólo pobladas con palmito.

Huelva y Sevilla bisanonan de tener naranjales con más frutos que hojas; Odiel, Málaga, Palma y Almería producen almendras, higos y granadas de una imponderable bondad. En las albarizas de los litorales oceánicos—como dice galanamente un tratadista—arrebatan la corpulencia gigantescas, la pompa de racimos y de pámpanos, la cantidad y excelencia del esquilmo.

Lo que hace falta para llegar á un completo desarrollo de la producción agrícola es que se dote de agua á extensas comarcas que carecen de ella, pues la masa popular no puede liberarse por sí misma, ni encaminarse á su bienandanza, sin el eficaz auxilio del Estado.

Albacete cuenta con 551.806 hectáreas de secano, dedicadas al cultivo de cereales, y 24.452 de regadío; Avila, con 268.602 y 1.503; Badajoz, 481.620 y 2.315; Ciudad Real, 560.213 y 1.524; León, con 569.893 y 11.080; Palencia, con 312.436 y 3.395. Entre las 505.468 hectáreas que Cuenca destina á los cereales, no hay ni una sola de riego; y otro tanto sucede con las 645.694 con que cuenta Cáceres.

La escasa producción de los terrenos de secano obliga á los agricultores á sostener un cultivo extenso desproporcionado á los brazos, á los animales y á los abonos de que dispone. La ganadería, divorciada de la labranza, mantiene un antagonismo de consecuencias funestas para entrambas industrias.

El sistema de barbechos, la labor somera, la mala escarda, la falta de cierras, el desaprovechamiento de aguas, son males que han de corregirse, como también la indiferencia de la legislación española que no ha hecho nada en favor de la población rural, entreteniendo en inútiles teorías, en vez de crear fincas rurales y de fomentar el cultivo intensivo.

E. P.

Meeting republicano.

Presidido por el decano de los republicanos manchegos Sr. Muguero, se celebró el pasado domingo 12 en el teatro de Verano, un meeting provincial que tenía por objeto, como todos los celebrados ese mismo día en todas las capitales de España, el recuento de afiliados al partido, con el fin de saber en ese previsto momento la suma de fuerzas que representa dicho elemento de la vida política nacional.

La comisión organizadora, que había dirigido previamente invitaciones á los pueblos más importantes de la provincia, vió realizados sus deseos, pues salvo Valdepeñas, Puertollano, Herencia y algún otro pueblo, de los demás concurrieron distinguidas personalidades, trayendo representaciones de numerosos correligionarios.

Dió comienzo al acto el señor Presidente y en un fogoso discurso expuso el Sr. Muguero los males que en su opinión afligían al país, defendiendo calorosamente la tesis de que para todos ellos tenía soluciones concretas y hombres capaces de llevarlas á término, el partido republicano, siendo aplaudido con entusiasmo por los concurrentes y muy felicitado después.

Después el Sr. Peñaela (D. H. A.) expuso brevemente lo que entendía por único objeto del meeting y leyó el número de adheridos al acto en cada pueblo, añadiendo que se contarían los presentes y que con su resultado se telegrafiaría á Madrid y á todas las demás capitales.

Y después de muchos vivas á España, á la República, á la Unión Republicana Nacional y al Sr. Salmerón, jefe del partido, terminó el acto con el mayor orden, al cual asistió representación de la prensa y como delegado del señor Gobernador el Sr. Alba.

Después se nos dijo que el número total de asistentes y representados ascendió á 1.650.

Convocatoria de Correos

Con arreglo á lo prevenido en el reglamento orgánico de Correos de 15 de Febrero de 1898, se ha publicado una Real orden convocando á oposiciones para ingreso en el Cuerpo de la clase de aspirantes segundos al efecto de cubrir las vacantes que existen actualmente y las que se produzcan hasta la terminación de los ejercicios.

De los opositores que sean aprobados, y cuyo número de orden en la propuesta del Tribunal exceda al de vacantes, adquirirán los cien primeros el derecho á ocupar las que sucesivamente ocurran en la referida clase del Cuerpo.

Los que aspiren á tomar parte en las oposiciones deberán reunir, de conformidad con lo dispuesto en el art. 15, las siguientes condiciones:

Ser españoles, haber cumplido 17 años y no exceder de treinta el último día señalado para la presentación de

las instancias; no haber sido sentenciados por los Tribunales de justicia á pena aflictiva ó correccional; ni encontrarse procesados por delito; ni tener defecto físico que los inhabilite para el servicio; no encontrarse separados de cualquiera de los Cuerpos ó destinos de la Administración pública por faltas cometidas en el desempeño del empleo; acreditar buena conducta; tener todas las condiciones exigidas por la ley para ser funcionarios públicos.

Asimismo habrán de solicitar de esa Dirección general la admisión á los ejercicios en el plazo de treinta días, contados desde el siguiente al de la publicación de esta convocatoria en la *Gaceta de Madrid*, acompañando á sus instancias los siguientes documentos:

Certificación del acta de nacimiento; certificados de buena conducta, expedidos por el alcalde y párroco de su domicilio; declaración, suscrita por el interesado, de no hallarse comprendido en ninguno de los casos de incapacidad á que se refieren los números 3.º, 4.º, 5.º y 7.º, antes expresados, del art. 15.

De los acuerdos de la Dirección general, declarando admitidos ó excluidos de la oposición de los solicitantes, se les dará conocimiento por medio de relaciones de uno y otro que se fijarán en el cuadro de edictos de ese Centro, dentro del plazo determinado en el artículo 18, para que pueban los segundos hacer uso del derecho de alzada que en el mismo precepto se les concede, y en igual forma se notificará á los primeros la fecha en que deban presentarse al conocimiento facultativo de su aptitud física, que tendrá principio el día 10 de Junio; entendiéndose que la admisión de los opositores es condicional y subordinada á la expresada prueba, ínterin ésta no se verifique.

El sorteo de los declarados útiles se verificará el día 23 de Julio, y los ejercicios comenzarán el 1.º de Agosto del corriente año.

DISTINCIONES SOCIALES

W. E. Channing, ilustre pensador norteamericano, apenas conocido entre nosotros, poco también en el resto de Europa, pero muy considerado y leído en su patria, ha hecho observar con razón que los obreros deben ser, como los que no viven del trabajo de sus manos, hombres de reflexión y de estudio, porque todos los actos humanos no son otra cosa que la expresión y complemento de nuestro pensamiento, porque para trabajar con eficacia hay que pensar con acierto, porque para obrar con nobleza hay que pensar noblemente, y pudo añadir: porque ocupar toda la existencia del hombre en ganar su sustento con el sudor de la frente, privado de lo que tiene más valor en la vida, el arte y el amor, la libertad y la ciencia, es violentar por completo su naturaleza racional.

¿Qué duda tiene que el desarrollo intelectual es el primer elemento de progreso y emancipación? Las dificultades y misterios que rodea la vida del hombre sólo pueden vencerse y penetrarse con el esfuerzo poderoso de la inteligencia.

Sin embargo, aquellos que ven la luz con horror y en las sombras una paz eterna, pretenden desconocer esta verdad, enviviendo en los pliegues de su error la ignorancia ó la mala fe.

Suponen, ó al menos así lo proclaman, que el trabajo manual y el trabajo de la inteligencia son incompatibles; que es éste patrimonio exclusivo de los espíritus privilegiados, destinados por Dios para pensar y para saber; que la división del trabajo es una ley inmutable de la Naturaleza; que unos hombres sirven á la sociedad con el cerebro, otros con el corazón y los más con el esfuerzo de sus brazos, y que cada cual debe permanecer inmóvil en la esfera que la Providencia le designó.

Contra este modo de pensar, á cuya sombra prosperaron tantos abusos y tantas iniquidades, protestan, apoyados por el grito universal de la generación presente, todos los hombres de inteligencia serena y corazón generoso.

Porque no es verdad que la distinción de clases sea necesaria al orden social, y que la socialización del patrimonio intelectual que habría de concluir con esas distinciones resulte, por la tanto, peligrosa.

Suponer que el mantenimiento del orden social exige el rebajamiento sistemático de la mayoría de los hombres, es decir, la condenación de los más á vivir la vida de la ignorancia y de la miseria, es un ultraje inaudito á la especie humana.

Es verdad que en otros tiempos de esclavitud resignada, que pasaron para no volver, la ignorancia del pueblo y la existencia de clases poderosas y respetadas fueron garantía del relativo orden social. Aquel estado de cosas traía como consecuencia lógica la obediencia servil de los desheredados.

Pero á medida que por evolución natural é irremediable los hombres adquirieron conciencia de sus derechos, las distinciones sociales, los privilegios, los abusos, tal como se quieren mantener, producen efectos contrarios. El espectáculo de la injusticia que ya subleva el pensamiento y la conciencia de los más cuerdos, en los ignorantes (ignorantes por culpa de los que quisieran que lo fueran más) despierta codicias y apetitos difíciles de sociar, fomenta envidias y rencores funestos, predispone al motín y á la anarquía.

Las distinciones sociales son injustas, lo mismo cuando se fundan en la clase de trabajos en que ponen su actividad los hombres, como cuando se apoyan en la nobleza del nombre, en la cuantía del patrimonio ó en la elegancia del vestido.

No es esto pedir que se llegue á la vida monótona comunista que mata la libre expansión de nuestras facultades.

Pobres y ricos, ignorantes y sabios, torpes y diestros, los habrá siempre. Para borrar estas diferencias de la Naturaleza y del mérito, sería preciso violar el derecho que tenemos los hombres á disponer de nuestros órganos y movernos libremente dentro de la esfera social.

Pero constituir núcleos determinados, con distinciones visibles y privilegios notorios, amparados por la ley, formando tribus aparte y cerrando la entrada á los que con igual derecho, pero con menos fortuna, quieren vivir también la vida de hombre, es romper todo lazo de humanidad, es engendrar el desprecio y la malquerencia mutuos.

Una gran parte del capital intelectual, no es patrimonio exclusivo de nadie. Socializar ese común capital intelectual, hacerlo universalmente accesible, es el primer paso para el progreso, bienestar y engrandecimiento de los pueblos.

Dejemos al obrero energías y tiempo para cultivar su inteligencia, que no ha de empobrecer por ello el país, ni ha de trastornarse el orden social. La fuerza está en el espíritu. Dejad que se desarrolle, y será mayor la producción, y más fecundo el trabajo y más rica y variada la vida del hombre en el arte y en la Naturaleza.

ALFONSO RUIZ DE GRIJALBA.

Descripción de las rias.

DA JAS

Dichoso aquel que no ha visto más río que el de su patria.

Cuando cansada de la lucha inquieta A que vive sujeta El alma en el bullir de las ciudades Dirijo como el ciervo hacia la fuente Mis pasos nuevamente De mi patria á las dulces soledades.

No voy ni á las cantábricas riboras Que rebano de fieras,

Azotan en su cólera las olas; Ni á las sierras abruptas, sus vecinas Donde viejas enojadas Se elevan melancólicas y solas.

No recorro de Orense los senderos, Los mil desfiladeros Que surcan la grinitica montaña, Ni á la ferti Marina á la aldeana La del dengue de grana Pido un puesto al hogar de su cabaña.

Yo sé de un rinconcito de Galicia, Que bajo la caricia De un sol digno de Nápoles ó Malta, Produce limoneros y granados Y sus alegres prados Con flores de los trópicos esmalta.

Donde el mar que es azul como el záfiro, Con el blando suspiro De la brisa, se riza mansamente Como de la pasión ante el lenguaje Palpita bajo el traje El seno de la virgen inocenta.

Donde en noches profundas, estrelladas, Las auras van cargadas De perfumes de azahar y madreleiva, Y remeda un fantástico gemido El trémulo chasquido De los pinos gigantes de la selva.

Tiene de su celaje en los fulgores, En sus extrañas flores, La gracia sensual del Medio día, Y en sus grandes florestas, salpicadas De arroyos y cascadas Del Norte la tenaz melancolía.

El aloes sus hojas africanas Opone á las líneas Que le ciñen de blancas campanillas, Y los bíblicos nardos sus corolas Al rumor de las olas Desplegan de la ría en las orillas.

De la luna á los pálidos fulgores, Los dulces ruseños Recelando la luz de la mañana Lanzan sus trinos, sus canoras notas Que mece el aire rotas Como un hilo de perlas se desgrana.

¡Qué es dejar con el alba el lecho blando, Y la costa orillando, Ver cuajarse la mar de blancas velas, Que á la pesca al salir de la sardina, Como el ave marina Van trazando en el agua sus estelas!

¡Qué grato cuando en calma religiosa La tarde misteriosa Espira entre celajes del Poniente, Asender por veredas escondidas Al altar de druidas Que á despecho del tiempo alza la frente!

Aquí el aurá seguro habrá cortado El muérdago sagrado, Y ceñidas las sienes de verbena, La galática virgen como un hada Cruzó por la enramada A la nocturna claridad serena.

Mi deseo á la playa me encamina, Y sobre arena fina Huella mi pié mil conchas caprichosas, Y viendo como muere sesgo y manso El mar en un remanso, Me complace en cojer las más hermosas.

O bien en tardes de huracán y bruma Revoltando en espuma Oigo la voz de los abismos grave, Viendo de la tormenta que á azota Huir la gaviota A posarse granizando en una nave.

Veo desnudos los robustos brazos, Entre redés y lazos Cojer al simple pez los marineros, Y con gritos de júbilo, arrancados De los centros salados, Amontonar los pobros prisioneros.

Del pescador el inocente hijuelo, Revuelto el rubio pelo Con rostro que tostó brisa marina, Trémulo de ansiedad, con faz risueña Parece allí en la peña Una estatua de bronce florentina.

Con leve planta y vivo movimiento Suelta la trenza al viento, Cruzan por los extensos arenales Las hija de la costa, en cuyos venas De griega sangre llenas, Una savia febril corre á raudales.

Su vida, en Portonovo, solitaria Se pasa sedentaria Labrando encañes y soñando amores,

Y, como piensan siempre en un ausente, Es de mármal su frente Y faltan á su rostro los colores.

Yo las he visto, con sus grandes ojos, Con sus pañuelos rojos Que se anudan atrás á la cintura, Mirando al mar, absortas en un sueño, Y hallé que en su diseño Es la Venus de Milo menos pura.

¿Y quién sabe si en épocas remotas, Cuando las griegas flotas Vinieron á abordar á estos lugares, El modelo que fué de Praxiteles No huyó de sus cincelos Y alzó aquí sus domésticos altares?

¿Y por qué no? De su inmortal belleza aquí Naturaleza revela los misterios seductores, y una corriente universal de vida parece difundida en el mar, en las selvas, en las flores.

Se percibe el secreto movimiento del gran renacimiento que está incessante renovando al mundo y activo aún en la nocturna calma, habla el paisaje al alma con verbo elocuentísimo y profundo

Si en la arena abrasada del desierto, como en el polo yerto Dios anima la nieve y las llanuras, juento en el delatado panorama le siente el que lo ama de los mares, los montes y espesuras!

Tanto diverso cuadro que me encanta el himno son que canta á su gloria la tierra, el mar, el cielo, y surge, al espectáculo impotente, más hondo y más ardiente de comprenderle el infinito anhelo.

EMILIA PARDO BAZÁN.

De todo para todos.

Se acerca la estación de las moscas, mosquitos y cínifas que tanto molestan, y bueno es tomar precauciones.

Contra las moscas el mejor antídoto es el aceite de laurel.

Basta pasar un pincel impregnado en dicho aceite por las lunas de los espejos, dorados, molduras y cristales para que las moscas ni se acerquen siquiera.

Contra los cínifas basta quemar dentro de las alcobas cualquier planta aromática, y especialmente romero, para librarse de tan molestos insectos.

En el vapor correo de «Arendin», de la Compañía Peninsular y Oriental Inglesa, que procedente de los antipodas acaba de llegar á Londres, traen en sus cámaras refrigerantes, entre otros productos, 2.247 cajas de manzanas salidas de los huertos de Victoria, en Australia.

Poco después de su descarga se vendieron en pública subasta las hermosas manzanas, que han llegado en perfecto estado de conservación.

La venta se hizo al precio de 15 á 20 chelines caja, conteniendo unos 20 kilos de fruta.

El decano de los médicos de Francia se llama Juan Pedro David, que cuenta 103 años, (siete más que el difunto y llorado Ernesto Legouvé), y se encuentra ágil y robusto todavía. Nació en Marvillies-Montpellier y ha ejercido la Medicina en Grabels durante 75 años. El régimen de su vida ha sido maduro en todo tiempo, montar á caballo y hacer la visita á sus enfermos sin comer otra cosa, hasta terminarla, que un pedazo de pan. No ha sido nunca fumador, ni ha bebido sino agua clara. Actualmente se levanta á las ocho y sale al campo á tomar el sol y el aire. Le atormenta sólo la falta de ocupación, porque unas cataratas que padece le impide todo trabajo.

Los constructores de automóviles parecen no estar satisfechos jamás de su obra. Unos construyen coches con motores de 70 caballos; otros acaban de ensayar los famosos ocho cilindros y otros se disponen á construir coches de 150 caballos.

Esperan que con ese motor de 150 caballos, se desarrolle sin aceleración una velocidad de 1600 kilómetros por hora.

La cantidad de nitrato de sosa aplicable

á cada corral variará según las exigencias de cada uno de éstos, según sean de otoño ó de primavera según de la tierra y según se cultive en regadío ó secano.

El trigo es más exigente en nitrógeno que los demás cereales.

La cebada, centeno y avena sustraen del suelo en igualdad de circunstancias, casi las mismas cantidades de nitrógeno

Los cereales de otoño consumen menos nitrógeno que los de primavera.

Los suelos arcillosos y húmiferos necesitan menos nitrógeno que los calcáreos y silíceos.

Si los cereales se riegan conviene aplicar la máxima cantidad de abono y por lo tanto de nitrato de sosa. Si no se riegan, es decir, si se cultivan en secano, las cantidades serían mínimas ó medianas, según la frecuencia de las lluvias primaverales.

Teniendo en cuenta las anteriores condiciones, el término medio de las cantidades de nitrato de sosa que deberán emplearse son las siguientes:

Por hectárea, trigo de regadío: de otoño de 250 á 400 kilogramos; de primavera, de 330 á 450 idem.

En Francia ha recibido gran impulso la construcción de casas para obreros, baratas en alquiler y de fácil obtención su propiedad. El tipo de casa elegido consta de un vestíbulo, cocina y comedor en la planta baja, dos grandes salas en el primer piso y dos depósitos en las bohardillas, más un pequeño jardín y varias dependencias. Las casas tienen unidas las líneas generales, pero son independientes entre sí.

El alquiler es de 150 francos al año, poco más ó menos, y si además se pagan 200 francos anuales, al cabo de 20 años la casa pasa á ser propiedad del inquilino.

En el castillo de Caristroot, en la isla de Wight, existe un pozo de 70 metros de profundidad por 4 de ancho, cuyas paredes están revestidas de una hermosa obra de fábrica; cuando se ceba un afiler se oye claramente el ruido que hace al tocar el agua.

El eco de Verdum repite doce ó trece veces los sonidos. El del parque de Woodstock, se produce una sílaba diecisiete veces por el día y veinte por la noche. El del Castillo del Marqués de Simonetta, cerca de Milán, repite con una vivacidad sorprendente la última sílaba de la palabra pronunciada hasta 40 veces. En Genetay, cerca de Rouen, hay un eco que tiene de particular el que la persona que canta no oye la repetición del eco, sino su propia voz, por el contrario, los que escuchan no oyen más que la repetición, pero con variaciones sorprendentes, porque el eco parece unas veces acercarse y otras alejarse.

En la grande avenida del palacio de Vilhabertain, á diez kilómetros de Troyet, existe un eco que repite dos veces un verso de doce sílabas.

A algunas leguas de Glasgow, Escocia, se encuentra un eco muy singular. Si una persona da ocho ó diez notas con una trompeta, el eco las repite fielmente, pero una tercera parte más bajo, y esto dura tres veces, interrumpidas por un corto silencio.

El que quiera vivir barato debe acercarse en la ciudad sueca de Orsa.

Allí no hay impuestos, se educa de balde á los niños, el teléfono se usa gratuitamente, y si se quiere ir en tranvía, el cobrador no cobra nada por el pasaje, lo cual demuestra que no es tal cobrador. Todas estas ventajas son el resultado de la buena administración del Municipio, que con la reventa de las maderas que corta de los grandes bosques que forman los bienes del pueblo, atiende á todas las necesidades de la población, y se cree que pronto podrá repartirse un dividendo á los vecinos.

Si se es aficionado á la música, hay que ir á vivir á Deustard, en la República del Brasil, población de 15.000 habitantes, donde rara es la familia que no posea un piano, y donde hay además, entre la ciudad y los tres barrios agregados, nada menos que quince sociedades corales.

Noticias

Ha quedado pendiente de estudio hasta la sesión que el próximo jueves celebrará nuestro Ayuntamiento, el expediente de acera general de las calles de esta población.

Es de esperar que los señores concejales, en unión del celoso Alcalde Sr. Ruiz de León, vean de llevar á cabo en el plazo más corto esta reforma que tanto urge establecer.

Es de imperiosa necesidad tal medida.

Se encuentra enferma de algún cuidado la virtuosa, simpática y distinguida señorita María Aceo-Rico y Jarava, hija de los Excmos. Sros. Condes de la Cañada. Le deseamos pronta mejoría.

Cada noche se ve más concurrido el teatro Trujillo por todo el pueblo, deseoso de contemplar las magníficas funciones y vistosas decoraciones que lucen los fantoches Narbón.

El programa para el día 18 es el siguiente: Barba Azul, Barba Roja y Barba Gris. Plaza de toros en Cádiz, con la parodia de una becerrada.

La mar de bodas en el Japón. Se estrenarán en esta función 18 decoraciones, última producción del eminente escenógrafo de Barcelona Sr. Morigas.

Ha regresado de Barcelona á esta capital, donde pasará unos días al lado de su apreciable familia el ilustrado oficial de Correos y querido amigo nuestro D. José Vázquez.

Nuestro saludo de bienvenida.

Ha fallecido en la Coruña, el señor don Benito Maristiani, padre político de nuestro apreciable amigo y paisano D. Jesús Gómez, capitán de infantería.

Al Sr. Gómez y distinguida familia le enviámos el más sentido pésame.

En vista del mal estado de los campos y del temor de que en plazo breve puedan escasear materias alimenticias de primera necesidad, el Alcalde, según se nos asegura, tiene citados para el día 18 á gran número de personas, para tomar acuerdos respecto del asunto.

Las fiestas que en honor de la Virgen de la Encarnación se han celebrado en Carrión el domingo, lunes y martes de la presente semana, nos dicen que se vieron muy concurridas y animadas, siendo grande el número de los forasteros que á ellas asistieron.

El domingo por la mañana hubo gran función religiosa, predicando el párroco del pueblo. La oración sagrada que pronunció dicho sacerdote fué muy inspirada, gustando mucho al numeroso auditorio que llenaba la iglesia.

Por la tarde se verificó la solemne procesión, llevando en carrera triunfal á la Imagen que allí tanto veneran.

El lunes y martes se celebraron dos magníficos bailes, á los que concurrieron muchas señoritas de aquel pueblo y de Ciudad Real. Vimos, entre otras, á las de Keuero, Peco, Ruiz, Naranjo, Sánchez, González, Calahorra, Rodero, Fernández, Martín y mil más que sentimos no recordar.

SEMBLANZA

V. P.

Vive en Carrión esta niña que es lo mejor de la Mancha, Por su cuerpo bien formado Y por su hechicera cara. Son sus ojos hermosísimos Deslumbradores y abrasan, Teniendo milis encantos En su faz llena de gracia. Tiene muchas simpatías Porque es niña muy simpática, Y muchos adoradores. Que muy de veras la ensalzan.

N. N.

Ciudad-Real: Imp. PÉREZ Y HERMANO Ca. de Toledo núms. 3 y 15.

ANUARIO DEL COMERCIO

DE LA

Industria, de la Magistratura y de la Administración DIRECTORIO DE MÁS DE UN MILLÓN DE SEÑORES

ESPAÑA

Cuba, Puerto Rico, Filipinas, Estados Hispánicos y Portugal.

Vigésimaquinta edición, 1903.

(BAILLY-BAILLIERE)

Acompañado de un magnífico mapa de España y Portugal, iluminado en cuatro colores.

Premiado con Medalla de Oro en la Exposición de Matanzas 1884 y de Barcelona 1888, Medalla de Plata en la de París 1889, Gran Diploma de Honor en el Concurso Internacional de Madrid de 1890, la más alta recompensa en la Exposición de Chicago de 1893 y Medalla de Oro en la de París de 1900.

Reconocido de utilidad pública por Reales órdenes ÚNICO que contiene todos los pueblos de España.

ÚNICO que da una información completa de Cuba, Puerto Rico, Filipinas y Estados Hispanoamericanos, así como de Portugal.

ES EL MÁS BARATO, porque es el más completo.

Obra útil é indispensable para todos.—Evita pérdida de tiempo.—Tesoro para la propaganda industrial y comercial. Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona, por insignificantes que sean sus negocios.

El ANUARIO DEL COMERCIO lo forman dos tomos, encuadernados en tela, de más de 1.500 páginas cada uno, y comprenden: 1.º Parte oficial: La Familia Real, Ministerios, Cuorpos diplomáticos, Consejo de Estado, Senado, Congreso, Academias, Universidades, Institutos, etc. etc.—2.º Indicador de Madrid por apellidos, profesiones, comercio é industrias y calles.—3.º

ESPAÑA

por provincias, partidos judiciales, ciudades, villas ó lugares, incluyendo en cada uno: 1.º una descripción geográfica, histórica y estadística, con indicación de las cárteras, estaciones de ferrocarriles, telégrafos, ferias, establecimientos de baños, círculos, etc.; 2.º, la parte oficial, y 3.º, las profesiones, comercio é industrias de todos los pueblos, con los nombres y apellidos de los que la ejercen.—4.º Avances de Aduanas de la Península, ordenados especialmente para esta publicación.—5.º Cuba, Puerto Rico, Islas Filipinas, con sus administraciones, comercio é industria, escrito en español é inglés.—6.º Estados Hispanoamericanos, divididos en América Central: Costa Rica, Guatemala, Honduras, Nicaragua, El Salvador y República Dominicana.—América del Norte: México.—América del Sur: Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador, Paraguay, Perú, República Argentina, Uruguay, Venezuela y Guayana.—7.º Reino de Portugal y sus Colonias.—8.º Sección Extranjera.—9.º Sección de anuncios, con los nombres.—10. Índice general de todas las materias que contiene el Anuario. Este índice está redactado en español, frances inglés, alemán, italiano y portugués.—11. Índice geográfico de España, Ultramar, Estados Hispanoamericanos.—12. Índice general.

Precio: 25 pesetas

(franco de portes).

Se halla de venta en la Librería editorial de BAILLY-BAILLIERE É HIJOS Plaza de Santa Ana, núm. 10, y en las principales del mundo.

En Ciudad Real: A los Representantes señores Pérez y Hermano.

AGENCIAS en: Barcelona, calle de Pelayo, 12, 1.º, 2.º.—Representante, F. Sintés.

Valencia, Plaza del Molino de la Robla, 3.—Representante, F. E. Boissin.

Representantes en todas las poblaciones importantes.

Agentes en todos los pueblos, por insignificantes que sean.

OBRA NUEVA

“Sucesos y Cuentos,”

FOR.

D. JOSÉ DE MIGUEL RUIZ

(Capitán de Infantería.)

PRECIO 1,50 PESETAS

De venta: Librería de Ramón C. Babió, Calatrava, 10, Ciudad-Real.

EL AMPARO DEL AGRICULTOR

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS Á PRIMA FIJA

contra **INGEDIOS**, contra el **PEDRISGO** y contra los **ACCIDENTES DEL GANADO**

DOMICILIADA EN BARCELONA

Constituida por Escritura pública, conforme las Leyes vigentes, por el Notario de dicha Ciudad

Sr. D. Juan Soler Vilarasau.

CAPITAL ELEVABLE Á 1.000.000 DE PESETAS

Dirección y Oficinas: Calle de la Princesa, 52.

DELEGACIONES EN TODAS LAS PROVINCIAS

Para informes dirigirse á la Subdirección en Madrid, Preciados, 64, y al delegado en Ciudad Real D. Luis López, Reyes, 6, y en los pueblos á los agentes.

CONSULTORIO GINECOLÓGICO

CIUDAD-REAL

Director. **DR. FERNANDEZ**

MEDICO ESPECIALISTA

EN LAS ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Todos los lunes miércoles y viernes (no festivos) de 11 á 1 de la tarde. Consulta gratis.

En su domicilio, Mejora, 3, consulta diaria

HORAS DE TRES A CUATRO Y MEDIA DE LA TARDE

FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS,

Granito de Marmol comprimido

Y PIEDRA ARTIFICIAL

DEPÓSITO DE PORTLANES, CAL HIDRÁULICA,

AZULEJOS, SIFONES Y LADRILLO REFRACTARIO

DE

JOSE SANCHEZ LOPEZ

SUCESOR DE ORSOLA, SOLA Y C.^a

VILLENA

Representantes en Ciudad-Real

TROTIAGA HERMANOS,

Arcos, 12.

DON QUIJOTE DE LA MANCHA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la capital al mes. 1 peseta.
Fuera de la capital trimestre. 3 pesetas.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

PAGO ADELANTADO

SE PUBLICA LOS MIÉRCOLES Y SABADOS

L. RUIZ DE LEÓN

Máquinas Agrícolas

TOLEDO, 13,

CIUDAD-REAL

Maquinaria para Industrias

En este establecimiento encontrarán los agricultores é industriales cuantas máquinas puedan serles necesarias, todas ellas de las más perfectas y prácticas conocidas.

Tenemos en almacén, ó se proporcionan enseguida, segadoras, aventadoras, trillos de sierras «Rodrigo Martín», idem de círculos dentados y sin dentar (muy rápidos). Arados de vertedera, varios modelos, y piezas de recambio para los mismos. Bombas y toda clase de material para la elaboración de vinos. Prensas y demás maquinaria para la obtención de aceite. Material para incendios. Bombas de todas clases para pozos de distintas profundidades. Norias de gran rendimiento. Toda clase de piezas de fundición, como columnas, repisas, balcones, rejas, etc., etc.

Detalles, planos y presupuestos, gratis á quien los solicite.
Se hacen toda clase de instalaciones industriales.

DISPONIBLE



TARJETAS POSTALES ILUSTRADAS

VISTAS DE CIUDAD-REAL

Magnífica colección de 10 tarjetas á 1'50 pesetas.

PÉREZ Y HERMANO

Calle de Toledo, núm. 3.--CIUDAD-REAL